

ColumnasEstatales

22 octubre 2025





SE COMENTA

Que, como debe ser, las buenas causas unifican criterios en la Cámara de Diputados mexiquense, y ayer legisladores del PVEM y de Morena respaldaron la propuesta del líder del PAN, Anuar Azar Figueroa, paraincrementar hasta a 22.5 años de prisión la sanción a quienes permitan y fomenten el matrimonio infantil en el Estado de México, debido a que cada vez se registran más uniones entre adultos y una persona menor, lo cual claramente es una práctica que tiene malas consecuencias.

Que el presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México, Héctor Macedo García, encabezó un diálogo con más de 50 abogadas y abogados de la entidad, con el propósito de fortalecer la relación entre el Poder Judicial y el gremio litigante. En este primer encuentro, realizado en el Palacio de Justicia en Toluca, el magistrado propuso una nueva forma de interacción institucional basada en la "escucha con compromiso". Soplan vientos de cambio.

Que los 125 municipios de la entidad podrían comenzar a vivir tiempos de vacas flacas y tendrán que estirar la cobija, pues durante el tercer trimestre de este año sufrieron un decremento de 26.15 por ciento en las participaciones que reciben por parte de las autoridades estatales y federales, y que sirven para atender las necesidades de sus localidades, entre otras la seguridad pública, que siempre es un asunto crucial para la ciudadanía. En términos absolutos, el tijerazo ha significado 3 mil 424.5 millones de pesos menos.

Que si bien la situación no ha sido tan apremiante como en otras entidades, en el Edomex la Coordinación de Regulación Sanitaria del Instituto de Salud estatal (ISEM) realiza vigilancia sanitaria en al menos cuatro municipios, ante la alerta que se generó derivado de las lluvias atípicas registradas durante las últimas semanas, que provocó anegaciones en distintos grados.

Y es que, como se sabe, con las lluvias suelen venir una serie de padecimientos, por ejemplo los gastrointestinales por la calidad del agua y enfermedades por la proliferación de fauna transmisora, como los mosquitos.



EL INSURGENTE

Más viviendas, menos atención

:::: El gobierno que encabeza **Daniel Serrano Palacios** en Cuautitlán Izcalli se sumó al proyec-



Daniel Serrano.

to federal de vivienda donando un predio, sin embargo, la población de Lomas de San Francisco Tepojaco señala que no se puede llevar bienestar a donde hay malestar pues además de que han pasado más de 20 años sin que el fraccionamiento sea municipalizado, las vialidades están deterioradas. ¿Será que es verdad que todo va acompañado de obras de mitigación o lle-

garán más habitantes a una zona con rezago?

Impulsan movilidad en Edomex

::::: La construcción de la Línea 3 del Mexicable representa un avance significativo en la movilidad



Daniel Sibaja González.

del Estado de México, y es alentador que, según **Daniel Sibaja González**, secretario de Movilidad, ya haya alcanzado un 50% de avance con una proyección de inicio en 2026. Este proyecto no solo facilitará el traslado de miles de personas que habitan zonas de difícil acceso en Naucalpan, sino que también reducirá considerablemente los tiempos de traslado, mejorando

la calidad de vida de los usuarios y descongestionando rutas tradicionales. Además, la visión de Sibaja González al destacar que esta obra ofrecerá un transporte digno, moderno y seguro demuestra un compromiso con la sustentabilidad y la eficiencia en la infraestructura pública. La integración con el Mexipuerto Cuatro Caminos y la conexión con la Línea 2 del Metro fortalecerán la intermodalidad en la zona, algo fundamental para una movilidad más ágil y accesible. Este tipo de proyectos son esenciales para impulsar el desarrollo urbano y social en el Valle de México.

Seguridad en Ecatepec mejora notablemente

:::: El avance en la reducción de la delincuencia en Ecatepec refleja un trabajo coordinado y deci-



Edgar Antonio Machado.

dido por parte de las autoridades, como bien señala **Edgar Antonio Machado Peña**. La desaparición de la mayoría de las 50 organizaciones criminales que operaban al inicio de la actual gestión y la disminución significativa en delitos de alto impacto evidencian que las estrategias implementadas, en conjunto con el Mando Unificado y el respaldo federal y esta-

tal, están dando resultados concretos. Sin embargo, aunque queda un camino por recorrer con las cinco bandas restantes, el compromiso demostrado es un claro paso hacia una mayor seguridad y bienestar para la comunidad. La transparencia y continuidad en estas acciones serán clave para consolidar la paz y confianza ciudadana en Ecatepec.

CAPITAL



FALTAN DIENTES

Comentan que entre informes y recomendaciones no vinculantes, el Sistema Anticorrupción del Estado de México y Municipios cumple ocho años, lapso donde se revela la principal debilidad del órgano, es la falta de consecuencias. Mientras se acumulan auditorías, registros y diagnósticos, la mayoría de los municipios ni siquiera cuenta con canales efectivos de denuncia, y los mecanismos de control se quedan en el papel.

APOYO FAMILIAR

Dicen que el gobierno de Huixquilucan aplicará una condonación del 100% en multas y recargos relacionados con el impuesto predial durante "El Buen Fin", del 10 al 15 de noviembre de 2025. El objetivo es apoyar la economía familiar y permitir a los contribuyentes estar al corriente en sus obligaciones fiscales.



ITINERANTES

Aseguran que el gobierno municipal de Cuautitlán Izcalli, cambió la modalidad de las Mesas de Paz con perspectiva de género y ahora serán itinerantes. A través del Instituto Municipal para la Equidad de Género y la Comisaría de Seguridad Ciudadana, las reuniones se llevarán a distintas colonias para escuchar de cerca la problemática; ofrecer servicios, erradicar la violencia contra las mujeres y fortalecer la paz social en el municipio.



Cuentan que habitantes de Jilotzingo, lugar donde se encontró una fosa clandestina, pidieron a las autoridades realizar una investigación a fondo, pues presumen, las muertes ocurrieron en otros municipios y ante la ausencia de vigilancia, en ese lugar fueron a inhumar los cuerpos clandestinamente.

columnalospasillos@gmail.com





Queda a deber el Sistema Anticorrupción

ace unos días, el Comité Coordinador del Sistema Anticorrupción del Estado de México rindió su segundo informe, donde hubo una grave omisión, pues no se menciona el robo de más de 32 millones de pesos, recursos públicos del Tribunal de Justicia Administrativa de la entidad (TRIJAEM).

El Sistema Anticorrupción tiene la obligación de investigar este tipo de casos y es inadmisible que no haya hecho nada ni haya habido una sola mención al respecto.

El magistrado presidente Gerardo Backer no ha exigido justicia ni sanciones por los 29 retiros de las cuentas bancarias del TRIJAEM donde se dispersaron los recursos, ni ha llamado a la Fiscalía del Estado de México a investigar ese caso.

Lamentablemente, tampoco

se ha observado interés por parte de la Fiscalía estatal ni de la Fiscalía Anticorrupción para dar seguimiento a ese asunto, lo que parecería evidenciar una posible complicidad entre ambas instituciones, cuyos titulares fueron nombrados por el anterior gobierno encabezado por el PRI.

Sin duda, es muy grave que no exista investigación ni sanciones para personas servidoras públicas, y sí una aparente complicidad para que no se castigue a quienes dispersaron el dinero.

Hay que recordar que el magistrado presidente del Tribunal de Justicia Administrativa, Gerardo Backer, señaló que fueron víctimas de un hackeo en diciembre de 2023, cuando en realidad, a través de una persona autorizada y dada de alta ante la institución bancaria, se dispersaron recursos a diferentes cuentas bancarias del país.

La denuncia se presentó posteriormente, pero Backer siempre ha negado que hubo un hackeo y, al parecer, la Fiscalía estaría fabricando un delito contra una persona inocente, que está detenida en este momento, pero quien, de acuerdo con los registros de las cuentas bancarias, no hizo los retiros de dinero. Nuestra gobernadora Delfina Gómez Álvarez ha sido muy clara, y en su segundo informe exigió que se denuncien todos los actos de corrupción, por lo cual he insistido en que se aclare este tema, dando cumplimiento a la instrucción de nuestra mandataria estatal.

Sin duda, el Sistema Anticorrupción del Estado de México queda a deber porque está obligado a investigar este asunto, pero no se atrevió a hacerlo.

Hubo una grave omisión que no se debe permitir. Hay que denunciar todos los hechos de posible corrupción. ●

Nuestra gobernadora Delfina Gómez Álvarez ha sido muy clara, y en su segundo informe exigió que se denuncien todos los actos de corrupción, por lo cual he insistido en que se aclare este tema.

CAPITAL



Dobleces

Israel Mendoza Pérez @imendozape

PT: miedo a gobernar

Frente a la lucha electoral de 2027, el PT tiene la oportunidad de ganar por primera vez una gubernatura con un militante de su partido si decide mantenerse indomable frente a Morena. De no hacerlo será el único partido en la historia contemporánea de México en no gobernar uno de los 32 estados.

Alberto Anaya, sempitemo dirigente del partido de la estrella amarilla, tiene en su historia, pocos triunfos propios y poco relevantes. La militancia solo funge como cortesana de las alianzas a las que somete en las estructuras de base y en las entidades.

Alberto Anaya está listo para la negociación, con Morena, rumbo a 2027. Está en una postura dura, llena de cobros; apuesta a la resta y división. Esa es la estrategia y la fomenta, entre sus esbirros. Sin embargo, quiere por lo menos consolidar dos candidatos propios a gobernador.

Sin embargo, el escenario es complejo, ya que si Anaya no permite el crecimiento de su militancia, se le verá como un partido bonsai. Dependiente y sin solidez política. En 2003, intentó separarse del PRD y conquistar Jefaturas Delegacionales, sin embargo, a final de cuentas entró en negociaciones con el partido del sol azteca y los candidatos fueron dejados a la deriva.

Ahora, la trampa está en las letras chiquitas y en la narrativa de los dirigentes petistas, ya que la negociación será más elevada. Alberto Anaya tiene en su poder el control de candidaturas, y Alfredo Femat, dirigente del PT en Zacatecas y Giovana Bañuelos senadora por el mismo y aspirante al gobierno, aunque presumen un poder y control en la entidad, la última decisión será de Anaya y Monreal.

Del lado del oficialismo, Morena tiene su interés en replicar la alianza con los partidos del Trabajo y Verde Ecologista de México y con los que representan mayoría calificada en el Congreso de la Unión. Sin embargo, el partido presidido por Luisa María Alcalde enfrenta el dilema moral entre mantener los valores que pregonan o las alianzas que les han resultado rentables en material electoral y legislativa.

La posibilidad de una competencia real electoral, en 2027, estriba en la capacidad de los partidos políticos de competir por las 17 gubernaturas, en juego, sin acordar alianzas electorales totales o parciales. El objetivo es sacar de la zona de confort a los partidos satélite del escurrimiento de votos a su favor a través de estos mecanismos de lucha electoral.

El caso del Partido del Trabajo es el más paradigmático. La eternizada dirigencia de Alberto Anaya pone al partido en la idea de manejarse solo, después de más de 20 años de dependencia de alianzas, lo mismo con el PRI, el extinto PRD y PVEM. Su tradición de dependencia de los triunfos en coalición se volvió un modus vivendi del dirigente.

La posibilidad de dar un campanazo por la estrategia de autonombrarse base de la cuatroté puede funcionar. Sin embargo, es un partido que tiene miedo a gobernar. A final de cuentas no está preparado a tener liderazgos más allá de la figura de Anaya ni tiene la capacidad por la dependencia de otros partidos que ya aprendieron a ser gobierno.





¿Fondo o forma en la reforma universitaria?

a consulta que está en marcha en la comunidad universitaria ha propuesto ocho mesas temáticas para encarar la Reforma de la Ley de la Universidad Autónoma del Estado de México. Ahora dedico unas líneas a la "Mesa 4: Investigación, Innovación y Tecnología".

Además de las tres preguntas detonadoras que se han propuesto, considero que por lo menos falta una: ¿Cómo reconocer a las y los investigadores de la UAEMéx? Olvidamos a las personas; somos los seres humanos los que damos vida a las instituciones. El Espíritu Santo está en otra parte.

Hasta hace unos meses, el personal académico de tiempo completo ascendía a 1,371. El 78 % tenía estudios de doctorado. Si se considera al cien por ciento de quienes tienen una plaza de tiempo completo en la UAEMéx, el 60 % ha logrado ingresar al Sistema Nacional de Investigadores e Investigadoras (SNII), reconocidos por la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (Secihti).

En la UAEMéx, apenas el 15 % de sus investigadoras e investigadores han obtenido un alto rango, al alcanzar los niveles II, III o eméritos/as dentro del SNII. El 85 % restante tiene el nivel I o son candidatos/as.

Existen diversas maneras de reconocer la labor de la planta académica que ha logrado un alto rango dentro del sistema nacional de investigación. Considero que ese 15 % debería tener acceso a mayores fondos de financiación en la UAE-Méx, especialmente aquellos proyectos que atiendan problemáticas de alto impacto social. ¿Qué tal la pobreza, la desnutrición, el aprendizaje escolar, la obesidad, el embarazo en adolescentes, el cambio climático, los trastornos de personalidad, la inseguridad o la violencia en sus distintas formas?

Por otro costado, sería deseable que en el Programa Institucional de Impulso y Reconocimiento a la Investigación y el Perfil Académico (PROINV) obtuvieran un puntaje significativo quienes formen postdoctores/as. Usualmente, es un programa que financia la Secihti por dos o cinco años. Debido a una extraña "ceguera", el PROINV no ha reconocido ni valorado a quienes forman postdoctores/as. La rectora debería resarcir esa "involuntaria" omisión.

También es recurrente identificar casos en los que una investigadora o investigador, dentro del año sujeto a evaluación, logró dirigir y graduar a estudiantes de licenciatura, especialidad, maestría o doctorado, pero no obtuvo el merecido puntaje ni las piadosas Unidades de Medida y Actualización (UMA); estímulos económicos que sirven para compensar el bajo salario que paga la UAEMéx.

Sí, el estudiante se graduó; la tesis se colocó en el repositorio institucionai; el acta de examen está en el sistema de control escolar, pero... "ese papelito" no dice a qué semestre correspondió el esfuerzo. La escena es kafkiana: todo se logró, pero la constancia administrativa no dices i fue la fase semestral A o B de ese ciclo escolar. Entonces, ¿la reforma será de forma o de fondo? •

En la UAEMéx, apenas el 15 % de sus investigadoras e investigadores han obtenido un alto rango, al alcanzar los niveles II, III o eméritos/as dentro del SNII.

El Sol de Toluca



El tarifazo, dos

La versión oficial del tarifazo en vigor desde el 15 de octubre pasado dice que ora sí, el pulpo camionero va a entrar en cintura.

ueno, no dice exactamente eso, pero sí que el tarifazo es el inicio de una (cuarta) transformación que "pone en el centro la seguridad y la eficiencia del servició"... que ora sí hay reglas claras y compromisos verificables. Por ejemplo, que los choferes deberán aprobar cursos de manejo, acreditar pruebas toxicológicas y mantener sus unidades en óptimas condiciones. Que habrá cámaras de videovigilancia, seguros vigentes y revisiones físico-mecánicas constantes. O sea, el estado ideal del asunto.

El arriba firmante lo comentaba en su anterior entrega en su gustado periódico El Sol de Toluca: que la Gaceta reza que hay un compromiso de "reestructura integral del transporte público, meiorando el servicio, mantener limpias las unidades, priorizar el pago de los servicios de mantenimiento, seguros, equipos de videovigilancia, capacitación a personas operadoras, la renovación de unidades, la cromática de las unidades, así como cumplir con la revisión físico-mecánica de las mismas, con la periodicidad que determine la autoridad, todo esto en términos de las normas técnicas aplicables, buscando brindar una movilidad segura, digna y eficiente a las personas usuarias, contribuyendo a la modernización y la viabilidad del servicio público de transporte para las personas mexiquenses, garantizando condiciones de seguridad, eficiencia, calidad y sostenibilidad"

Es decir, que el transporte llegará a ese lugar llamado Utopía —que mis enterados cuatro lectores saben que es invención de Santo Tomás Moro, en su obra homónima de 1516—.

Pero el arriba firmante, se conformaría con menos. Tantito orden sería suficiente. Ya sé que solo ha pasado una semana

Ya sé que solo ha pasado una semana del tarifazo y que nadie ha protestado con suficiente vehemencia, de modo que ya encajamos el aumento de dos pesos. Pero estaría bueno que se pusieran en marcha las que hasta ahora son buenas intencio-

Sin ir mas lejos, aunque el discurso oficial y la Gaceta del Gobierno lo digan, a los choferes les viene guango el descuento para adultos mayores y niños de menos de cinco años. Me consta que cuando los adultos mayores se suben al camión y enseñan su credencial del Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores, vulgo Inanam, los siempre educados chafiretes les dicen que esa tarjeta no está autorizada, que les entreguen copia del documento (o en su defecto les dejen tomar una foto) o que simplemente no la aceptan porque con eso no van a pagar el combustible Así que el descuento se queda en el discurso y la eterna palabrería.

Ya ni hablemos de la falta de paradas perfectamente identificadas y paraderos para el resguardo de los usuarios, que deberían ser parte de la infraestructura básica de las ciudades mexiquenses y que no existen porque para eso no hay lana, ni voluntad. Tampoco recordemos que alguna vez nos prometieron "operadores" con camisas blancas y corbatas.

Porque para variar, las reglas claras y compromisos verificables no vienen acompañadas de métricas claras... el clasico dice que "lo que no se puede medir no se puede controlar y lo que no se puede controlar no se puede mejorar". Sin indicadores, el presagio no puede ser bueno.

Director del noticiario Panorama Informativo Toluca de Grupo Acir Toluca. Gerente de Meganoticias Toluca. Mail: felgonre@gmail.com. X: @FelipeGIz.





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Mucho se presume en el ámbito estatal y municipal que han bajado los índices delictivos. Dana conocer disminuciones hasta de doble dígito en los delitos de mayor impacto, sobre todo los homicidios dolosos.
- Pero en muchos otros, el Estado de México se mantiene entre los más peligrosos del país como el robo a transporte o el robo a negocio.
- Justo mañana se actualiza la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana. Seguramente varios municipios del Estado de México se van a volver a colocar entre los más peligrosos del país.
- Aunque para no variar Toluca aparecerá con una percepción cercana al 80%.
- No importa que el alcalde Ricardo Moreno intente desestimar los datos alegando que la encuesta mide la percepción de varios municipios y no solo la capital.
- Ese argumento no es nuevo y Toluca es el centro de operadones de la región y es que la tiene más de un millón de habitantes.
- +Tal y como ha ocurrido en los últimos 10 meses, Azucena Cisneros de Ecatepec ayer volvía a repetir que los delitos de alto impacto en ese municipios habían bajado, no 10, ni 20, ni 30, tampo co 40, la disminución que la súper alcaldesa afirma haber logrado llega al 50%.
- La funcionaria municipal este año ya fue calificada como una de las peores en todo el país.
- ◆COMENTARIO DEL DÍA: MÁS IMPUESTOS O MÁS AUMENTOS EN EL IEPS. LA FORMA DE APRETAR A LOS MEXICANOS PARA PAGAR PROGRAMAS SOCIALES.
- Ayer no terminamos de enumerar todos los impuestos o el incremento al IEPS.
- Los más importantes ya comentamos, refresco, bebidas azucaradas y cigarros.
- Recurrir al "impuesto" saludable aunque poco tenga de sustento.
- Los otros 17...
- *PREGUNTA DEL DÍA: ¿EN SERIO, EL PARTIDO DEL TRABAJO NO TIENE ALGO MÁS IMPORTANTE QUE PROPONER? ¿INSTAURAR EL CUMPLEAÑOS DE AMLO COMO DÍA DEL BIENESTAR? ¿NUESTRO PAÍS SE ENCUENTRA EN UN MOMENTO PARA QUE LOS LEGISLADORES HAGAN ESE TIPO DE PROPUESTAS?

UNO DE LOS estudios que da a conocer y actualiza perió dicamente la organización México Evalúa es la Violencia y Pacificación, en este caso sobre la violencia delictiva en nuestro país. Y es que desde el ámbito federal, evidentemente el estatal y el municipal, los tres órdenes de gobierno no dejan de repetir las mismas líneas, incluso parece que vienen recomendadas desde la federación.

Y es que por ejemplo, las fiscalías estatales, al menos la mexiquense ha trascendido en diferentes ocasiones que tiene que reportar primero a la federación y luego ya a la administración estatal. Las líneas son las mismas, ha bajado el índice delictivo los delitos de alto impacto cada día son menos, tanto que a este titmo, por ejemplo en algunos municipios considerados entre los más peligrosos no sólo de la entidad sino del país, pueden terminar con la inseguridad anies de que acaben su trienio, nada más tenemos que voltear a Ecatepec

En el reporte que da a conocer México Evalúa destaca entre sus principales conclusiones que en nuestro país se viven dos realidades. Una relacionada con territorios donde se enfrentan la multiplicidad de organizaciones en disputa por el territorio y entre esas anotan en tercer lugar al Estado de México. Existe violencia letal, extorsión y delitos patrimoniales.

Vivimos en una entidad con múltiples focos rojos especialmente mantiene una alta incidencia en robo a transportista y robo de vehículo, y se ubica en la categoría ne gativa en varios delitos patrimoniales.

Además formamos parte de la zona metropolitana del Valle de México que junto con la Ciudad de México se concentran repunte en extorsión, robo a negocio y violencia letal. Destaca desde hace muchos años, el robo a transportista delito que no han atendido del todo. Tomando en cuenta la posición de la entidad por delitos de alto impacto, la situación no le favorece en comparación con el resto del país. La violencia letal, debido a que ha cambiado la metodología para medir este delito, nos encontramos en el lugar 18 lejos de los más conflictivos. Otro, que aparentemente han atendido y no dejande repetir que han logrado, no solo contenerlo, sino disminuitio, es la extorsión, pero en este caso, la entidad es la sexta más peligrosa del país.

No se tienen problemas graves relacionados con el narcomenudeo, en este caso la tasa por cada 100 mil habitantes nos coloca en la posición 27 en la última parte de la clasificación. En secuestro, el Estado de México ocupa el lugar 16 a la mitad, pero en robo de vehículo la situación cambia regresa al top10 ya que es el sexto lugar.

Ser el primer lugar en cuanto al número de unidades económicas también es un problema por el lado negativo, ya que somos cuarto lugar en Robo a Negocio. Sin duda el peor es el robo a transportista donde se encuentra solo debajo de Puebla. Los "Súper Alcaldes Mexiquenses" un titulo que sin duda se lo llevan el de Toluca, Ricardo Moreno y la de Ecatepec, Azucena Cisneros.

La semana pasada, el de Toluca, Ricardo Moreno que ya empieza a ser centro de aplausos por algunos, aseguró que los delitos de alto impacto han bajado 25.73% en 8 meses. Por su lado, ayer mismo la de Ecatepec, se aventó con todo, no iba a permitir que sólo la Toluca de Ricardo Moreno figurara como una de las más seguras. Azucena Cisneros afirmó que los delitos de alto impacto en su municipio bajaron 50%. Casi el doble que estima el de la capital. El jueve s, el INEGI actualiza la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana. Será intere sante observar si la población les cree su mundo de fantasía. Sobre todo a la de Ecatepec que ya fue calificada como una de las peores de todo el país.

COMENTARIO DEL DÍA: MÁS IMPUESTOS O ACTUALIZACIÓN DEL IEPS

Ayer comentamos que tanto en el gobiemo federal como sus aliados oficialistas han dicho que no crearon nuevos impuestos, pero ni lo necesitan. Con la actualización o la reforma que adiciona o deroga disposiciones de la Ley del IEPS con eso tienen. Ayer quedaron pendientes de anotar 17 más... Permisos por un año para residentes aumentarán 109% certificación cib vuelos de inspección 57% cobro en aeródromos 39% certificados de aeronavegabilidad 32%, ampliación de helipuertos 27%.

Cigamos, puros y otros productos de tabaco 25%; revalidación de licencia de vuelo 19.7%; inspecciones a entidades financieras 16%; puros hechos a mano, 5%; formatos de salida de menores al extranjero 294 pesos; permisos para turistas 985 pesos; certificados fitosanitarios 899 pesos; certificados zoosanitarios 899 pesos; caparo por inspección en cada de bolsa, 31.6 millones de pesos; autorizaciones para visitas en embarcaciones 297 pesos.

 $Y\,vamos\,a$ esperar que no se les ocurran otros a los diputados oficialistas...

TRIRIN

El periodo enero-agosto de 2025, los estados de México, Guanajuato, San Luis Potosí, Morelos y Baja California enfrentan una multiplicidad de organizaciones criminales en disputa por el territorio, con presencia de violencia letal, extorsión y delitos patrimoniales. De acuerdo con el reporte de la organización México Evalúa, titulado "Violencia y Pacificación; estado por estado", la el tidad mexiquense sigue siendo una de las zonas más conflictivas del país, muy lejos de las afirmaciones oficiales que todos los días dan a conocer supuestos avances en esta materia.

El análisis revisa siete formas de delito importantes: violencia letal, extorsión, narcomenudeo, secuestro, robo de ve-hículo, robo a transportista y robo a negocio, y, por los resultados detectados, califica al Estado de México como de focos rojos".

La entidad mexiguense se ubica dentro de las cinco entidades críticas que de manera recurrente ocupan los niveles más altos de incidencia o con los incre-

mentos más acelerados: El Estado de México, dice el análisis, mantiene alta incidencia en robo a transportista y robo de vehículo, y se ubica en la categoría negativa en varios delitos

Por región, al Estado de México se le señala dentro de la Centro-Bajío, junto con Guanajuato, Querétaro y San Luis Potosí, donde se dice que se concentran dinámicas delictivas mixtas, porque mientras Guanajuato y San Luis Potosí destacan por su deterioro, Querétaro se ubica como ejemplo de contención. En esta zona el robo de hidrocarburos y la extorsión son los mercados ilícitos en disputa por las principales organizacio nes delictivas.

Para acabar o por lo menos reducir esta situación, México Evalúa recomienda a las autoridades estatales crear un sistema integral de análisis criminal territorializado que cruce tendencias y tasas de todos los delitos; aplicar estrategias diferenciadas por cuadrantes de riesgo según tasa y cambio porcentual, y consolidar la coordinación interinstitucional y multinivel entre federación, estados y municipios.

También señala la necesidad de establecer mecanismos de alerta temprana para estados en riesgo de deterioro acelerado; fortalecer las fiscalías estatales con unidades especializadas por delito estratégico; implementar prevención si-tuacional urbana y logística en corredores, mercados y polígonos críticos, y reforzar la inteligencia financiera y patri-monial contra extorsión y narcomenu-

Es necesario -señala el diagnóstico-desplegar una estrategia social de contención comunitaria en territorios con de-litos de alto impacto; mejorar condiciones laborales y carrera policial municipal como base de la contención territorial; así como establecer esquemas de corresponsabilidad con sector privado y sociedad civil para prevención

Así es que ya se sabe cómo estamos y qué hay que hacer para revertir la situa-



+ La realidad de la actividad delictiva en el Estado de México + El pragmatismo financiero llegó al Verde Ecologista

ción delictiva en la entidad, ahora nada más falta que haya voluntad política para hacerlo y, sobre todo, lograrlo en beneficio de todas y todos los mexiquen-

El pragmatismo financiero llegó al Verde Ecologista

Luis Humberto Montaño García es el mejor ejemplo de pragmatismo político; es evidente que a él no le importan mucho los colores y mucho menos las ideologías. Primero coqueteó con los empresarios panistas a quienes casi convenció de alcanzar alianzas estratégicas para ganar en los negocios con base en acuerdos políticos, luego militó en el Partido Revolucionario Institucional (PRI) donde consiguió hasta un cargo en el gobierno priista; luego se convirtió en fiel morenista desde donde financió la causa de Adán Augusto López Beltrán en busca de la Presidencia de la República, v ahora va es militante v miembro de la dirigencia estatal del Partido Verde Ecologista de México. Donde está el ne-

gocio, allá está Luis Montaño. La habilidad financiera de Luis Montaño ha sido reconocida públicamente, al volverse uno de los principales financieros de gobiernos estatales y municipales de

distintas entidades del país, desde donde tejió una importante red, con base en contratos de prestación de servicios y renta de maquinaria y quipo para impulsar obras gubernamentales a lo largo y ancho del país. Ahora la pregunta es ¿cuánto busca ganar de su nueva alianza con el Verde Ecologista?

Para rematar... A solo una semana del inicio del Festival de las Almas, de Valle de Bravo, que oficialmente inicia el próximo 25 de octubre, no ha sido publicado el programa oficial de ese evento, que, hasta hace al-gunos años, era la fiesta más importante del Estado de México en materia cultural para conmemorar a los santos difuntos. Una prueba más de la importancia que Nelly Carrasco, titular de Cultura del Estado de México, le da a su trabajo, y también del desorden que actualmente se vive en ese sector de la entidad mexiquense. Ha de creer la interfecta que en una semana va a armar v contratar a "grandes estrellas" para que asistan a este festival que en otros tiempos tuvo proyección internacional. Claro, eso era cuando la cultura se valoraba en esta



ideas CVOCES

editorial

EN EL SUR DEL ESTADO DE MÉXICO, EL DESABASTO DE GASOLINA HA VUELTO A encender las alarmas. Las filas en las estaciones se alargan, los conductores esperan con paciencia —o con frustración—, y los negocios comienzan a resentir los retrasos en sus actividades. Lo que para algunos parece un problema pasajero, para muchas de familias representa días de incertidumbre y pérdidas económicas.

Municipios como Talimileo Luxianos Amatenes o Talimas vivam que semente la

Municipios como Tejupilco, Luvianos, Amatepec o Tlatlaya viven nuevamente la pesadilla de buscar combustible sin saber si lo hallarán. En algunos lugares, la venta está racionada: solo ciertos litros por vehículo, con horarios limitados y precios que,

aunque oficiales, a veces se inflan en la desesperación. No es la primera vez que ocurre, pero cada nueva crisis parece encontrar al gobierno igual de sorprendido que la anterior.

La explicación más común apunta a retrasos en la distribución o a ajustes en la red de suministro. Sin embargo, debajo de esos tecnicismos hay una realidad más compleja: la falta de infraestructura suficiente, los problemas logisticos y la dependencia de ductos que, en ocasiones, se cierran por seguridad ante el robo de combustible. Todo eso, junto con una coordinación deficiente entre autoridades federales y estatales, genera el caldo perfecto para el caos.

para el caos.

Y mientras se reparten culpas, los ciudadanos pagan el costo. Los transportistas no pueden trabajar, los productores agrícolas detienen la maquinaria, los comercios ven vaciarse los anaqueles y los estudiantes batallan para llegar a clases. La vida cotidiana se vuelve un laberinto de esperas y resignación. Además, el desabasto deja al descubierto algo más profundo: nuestra vulnerabilidad energética. Dependemos de un sistema frágil, centralizado y con poca previsión. Bastan unos cuantos días de retraso para paralizar regiones enteras.

Es urgente que las autoridades informen con claridad qué está ocurriendo y, sobre todo, qué medidas concretas se están tomando. No se trata solo de surtir gasolina, sino de garantizar que estas crisis no se repitan con la misma frecuencia. El sur mexiquense necesita respuestas, no explicaciones vagas ni promesas que se diluyen como el combustible que falta.

Porque detrás de cada tanque vacío hay familias que esperan, economías locales que se frenan y una región que no puede seguir moviéndose al ritmo de la escasez.



LA EDITORIAL



La incorporación de más especialistas y enfermeras en hospitales del Estado de México confirma que el gobierno federal y estatal han decidido colocar la salud como una auténtica prioridad de Estado. La estrategia "Más Especialistas, Más Enfermeras y Más Bienestar", impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum y respaldada por la gobernadora Delfina Gómez, demuestra que el fortalecimiento del IMSS-Bienestar no es un discurso, sino una acción tangible que comienza a transformar la atención médica. La llegada de una nefróloga pediátrica al Hospital Nicolás San Juan y de 28 enfermeras al José Vicente Villada representa un avance que toca directamente la vida de las familias mexiquenses.

En un país donde por años la salud pública se debilitó por falta de personal y de infraestructura, este esfuerzo federal marca un cambio de rumbo. El nuevo modelo apuesta por la prevención, la cobertura y la calidad, garantizando atención gratuita y oportuna para quienes más la necesitan. Cada especialista incorporado significa menos esperas, más diagnósticos a tiempo y más bienestar colectivo. En esta ruta, el compromiso del gobierno no solo refuerza hospitales, sino la confianza ciudadana en un sistema que, por fin, empieza a responder con hechos.



CAPITAL



El pico del pollo

Alfredo Albíter Sánchez alfredoalbiter@capitalmedia.mx

Ni pintamos (Última)

El sedentarismo, el estrés y la ansiedad, a decir de expertos y no, son los tres puntos identificados como pasos en el proceso de la diabetes. El "hay como en el camino algo", regularmente termina en un puesto de tacos o tortas -de carrerita- porque se debe cumplir con un horario, compromiso o ya se lleva justo para llegar a la siguiente reunión. En fin. podrán ser mitos, leyendas urbanas o algo más, pero lo cierto es que desde los 15 años está latente la "diabólica" como algunos le llaman...Aquí parte de lo platicado en la última entrega y que sirva de referencia para lo siguiente; "¿Cuáles son los principales padecimientos en salud de mexiquenses que se ubican entre 15 y 50 años de edad? Son las enfermedades crónicas no transmisibles como ya lo dijimos, es la diabetes en primer lugar y con una prevalencia que aumenta con la edad. Le sigue la hipertensión arterial; esta afecta a una parte significativa de la población adulta, con una prevalencia de alrededor del 20-30%. La obesidad y sobrepeso: el tercer lugar, está convertido en uno de los problemas comunes en la población mexicana, que pueden llevar a enfermedades crónicas como la diabetes y la hipertensión. También se cuentan las enfermedades cardiovasculares, en donde se incluyen condiciones

La ansiedad puede afectar a personas de todas las edades y géneros y el estrés laboral y violencia, como factores que pueden contribuir a problemas de salud

como infartos y accidentes cerebrovasculares". En el área de Salud Mental, se detectó la depresión como un problema común en la población mexicana, especialmente en mujeres. La ansiedad puede afectar a personas de todas las edades y géneros y el estrés laboral v violencia, como factores que pueden contribuir a problemas de salud mental. En las enfermedades transmisibles está el VIH/SIDA, catalogada como una enfermedad que afecta a las personas de todas las edades y géneros, seguido por la tuberculosis, una enfermedad que puede afectar a personas con sistemas inmunológicos debilitados. Dicen algunas leyendas urbanas, más aún después de la pandemia del Covid-19. Otros problemas de salud son los accidentes de transporte terrestre: una causa común de lesiones y muerte en la población joven y adulta, también se contabiliza el homicidio y violencia: problemas que pueden afectar a personas de todas las edades y géneros... Hay manera de prevenir, controlar y atender,

claro, pues el Gobierno del Estado de México ofrece varios programas de salud mental a través del Instituto Mexiquense de Salud Mental y Adicciones, en donde por cierto, algunos servicios incluven Centros de Atención Primaria. de servicios gratuitos para prevenir y atender el uso y abuso de sustancias adictivas o el Centro Especializado en Prevención y Rehabilitación a las Adicciones (CEPRA), ahí se ofrece servicios de prevención y rehabilitación para personas con problemas de adicción. Por fortuna hay más lugares a dónde acudir para tratamientos y demás, sin olvidar que el gobierno mexicano ha implementado políticas y programas para promover la salud mental, tal es el caso de la NOM-035: norma que obliga a las empresas a proteger la salud mental y emocional de sus empleados...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.